

En toda España: 1'50 ptas. mes
Número del día: 5 céntimos.
Número atrasado: 15 céntimos.

Teléfono núm 84
DIRECTOR: José Aulestia

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Nueva, 10

Redacción y Administración
De las 10 a las 16.
Dirección telegráfica: BIEN-MAHON

Mahón, lunes 13 de enero de 1913.

Número 11.903

Imprenta y Librería de Sucesores de Pappal
REGALO
cien cartas timbradas papel fino y cien sobres blancos a Ptas. 2'50.
Devocionarios, Estampas y recordatorios de 1.ª Comunión
Tarjetas última novedad. Impresiones finas y a varias tintas.

EL ACTO DE MAURA
Las dos revoluciones

«Las Noticias» de Barcelona publica el siguiente artículo que por el interés que encierra trasladamos a nuestras columnas.

La verdad ante todo

He de hacer hoy una información extraordinaria, por lo que a las dimensiones se refiere. Lo exige la trascendencia del asunto; lo reclama la curiosidad de los lectores; me lo imponían, en último caso, mis deberes profesionales de periodista veraz y sincero.

Yo no sé mentir, lo he demostrado muchas veces. Y cuando para proclamar la verdad encuentro obstáculos, opto por el silencio. Tengo, como todos los hombres, mis grandes amores, pero al escribir todos los estímulos, todas las simpatías, todos los sentimientos, se condensan en una sola palabra: Verdad.

Por eso estos días recorro tristemente las columnas de la prensa de Madrid, plagadas de inexactitudes, de informaciones sobre hechos que no se han desarrollado, de aseveraciones que nadie ha emitido. Yo creo que no es lícito, por nada ni por nadie, engañar así a la gente, y si se aduce el argumento de que la pasión es culpable de tamaño abuso, debemos apresurarnos a decir que la pasión es hoy la única inspiradora de la Prensa.

A partir de lo escrito por la pluma firme, valerosa y sincera de don Antonio Maura, yo estoy seguro de que los lectores no habrán logrado formar su juicio cabal del suceso importantísimo que conmueve a la opinión pública española.

El cronista va a referir todo lo que sabe, imparcialmente, sencillamente, sin rendir culto a ninguna pasión, ni a ningún interés de bandería; pero antes de relatar hechos, necesita consignar algunos antecedentes.

La revolución desde abajo

Los primeros días, los primeros meses del último gobierno conservador, fueron de paz. El señor Maura, respetuoso con el sufragio, sin poder contrarrestar la apatía de los elementos de orden que no iban a las urnas llevó a las Cortes una numerosa representación republicana.

Todo marchaba bien, en tanto no se vislumbró la posibilidad de que los conservadores permanecieran en el poder más tiempo de lo que era costumbre en la vida inestable de la política.

Esta posibilidad exasperó a los liberales y coincidiendo con la exasperación de esos elementos, inicióse la obra de política social—cierra de tabernas, reglamentación de teatros, desaparición de casas de préstamos, prohibición de venta de armas, etcétera, etc.—constituida el programa de los conservadores. Reorganizó la policía, después de iniciada esa labor fué tanto como preconizar un régimen de disciplina, que a la vuelta de los años, convertidas en costumbres las leyes, hubiera hecho imposible el desarrollo de las tendencias revolucionarias.

Así como los liberales no podían

resignarse al quinquenio de oposición anunciado por el señor Maura, los republicanos no habían de avenirse a que España se convirtiera en un país de hombres de orden, sin el menor apetito revolucionario y mucho menos a que la organización obrera, cada día más amparada por los conservadores, resultase estéril para la política.

En ese instante se constituyó el bloque de las izquierdas (en que aparecieron dinásticos y republicanos unidos en la misma aspiración—destruir a las fuerzas conservadoras— aunque guiados por distintos móviles los primeros por la aspiración de poder; los segundos por temor a que se menguara su creciente influencia sobre las masas del país).

Ambos vieron en Maura un común y temible enemigo. ¿Por qué? Porque Maura representaba.

La revolución desde arriba
¿Y qué era la revolución desde arriba?

Era un cambio radicalísimo de la política española. Era sustraer la administración a los efectos del favoritismo—leyes de inamovilidad; era descentralizar la vida provincial y municipal—ley de régimen local—era la depuración del sufragio—voto obligatorio;—era el desarrollo de costumbres ordenadas que nos llevaran a la formación de un pueblo metódico—reglas de policía;—era de

desterramiento de la impunidad a cuyo amparo se destruían honras y se menospreciaban intereses;—era el deseo de impedir legalmente, no subrepticamente y con halago o dádiva, los atentados anarquistas o pseudo anarquistas—ley del terrorismo, era, en fin, el entronizamiento de las mutuas consideraciones, que hiciera de nosotros, en lo posible, un pueblo tan laborioso y tan pacífico, como el pueblo inglés, por ejemplo.

En esa tarea de organizar la revolución desde arriba, nos sorprendió el incidente de Murruecos y estalló abajo un intento de revolución, cuyas consecuencias, lógicas aunque mínimas—fusilamiento de Ferrer—sirvieron al partido liberal para pedir, con asentimiento de los republicanos, su exaltación a los poderes públicos.

La revolución que avanza
Estaban ya las dos revoluciones frente a frente, empinando, como es natural, dos tácticas distintas.

Los liberales, convencidos de la colaboración republicana a medida que aumentaban las concesiones, convencieron—quiere creer que de buena fe—que su obra consistía en atraer hasta el trono los elementos antidinásticos de la izquierda.

Los conservadores rechazaban cada día más el procedimiento, concitando por consiguiente las iras de los elementos aliados.

Contaban estos con factores y elementos importantísimos para crecer y triunfar. En primer lugar, podrían decir al Rey, confiadamente, seguramente, sin temor a equivocarse, que mientras ellos mandaran no estallaría una sola bomba en Barcelona— como en realidad no ha estallado;— que los conflictos sociales no tendrían derivaciones revolucionarias. Así ha sido, si se exceptúa aquel intento, que repercutió en Cullera, y que no tuvo más móvil que el de una precipitación por crear los revolucionarios que ya estaba en sazón el fruto de su huerto. Apesar de todo, al chispazo no despejó las tinieblas en que vivían muchos usos.

Contaban también con el elemento más poderoso de sugestión: la Prensa. En Madrid, tres periódicos de

abolengo liberal, aunque dinásticos dos de ellos, tomaron el rumbo que les imprimió mi ilustre y muy querido amigo don Miguel Moya, afiliado al partido republicano. No era lógico que chocaran con la Prensa republicana, formada por otros cuatro periódicos. Como liberal y por consiguiente amigo del Gobierno, «La Mañana».

Frente a eso, tres periódicos católicos y conservadores: «La Epoca», «El Universo» y «El Debate», sin esfera de acción sobre las grandes masas populares que buscan el suceso, la comidilla ligera, el comentario picante.

Y en el centro, inhibidos casi siempre. «La Correspondencia de España», «A. B. C.» y «La Tribuna».

Se puede decir que los partidarios de la revolución, desde arriba, los conservadores, han estado tres años a merced de lo que quisieran o dejar de decir sus adversarios.

He ahí el gran error de los conservadores; he ahí la causa principal de todo lo ocurrido que hoy lamentamos. Un gran órgano de publicidad, con dominio del público, que hubiera logrado conquistar al público y cautivarle, hubiera deshecho ahora, con media docena de verdades desapañadas todo el nubarrón que se ha resuelto en terrible tormento.

No ha sido así. Tres años de propaganda insistente, sin contrarrestar, tres años de referencias a gusto, del consumidor, han hecho innumerables prosélitos.

Y la revolución desde abajo, triunfa pacíficamente, lentamente, mansamente.

No habrá nadie tan inocente que crea en la posibilidad de que los republicanos ingresen en las filas monárquicas, entre otras razones; porque los republicanos lo proclaman un día y otro. Entonces, ¿que se adelanta con aproximarse tanto al trono?—

Que la revolución se haga sin ruido.

Don Emiliano Iglesias, ofreciendo su sangre para defender al Rey, es más temible que lanzándose a las barricadas.

Con esta táctica de ahora son hábiles los republicanos. Cada día suben más, se apoderan de más resortes. Un día, tranquilamente, desde una poltrona ministerial, extenderán un decreto y se habrá cambiado el régimen. Menos mal que la cosa será breve y sin violencias.

¿Acaso a un espíritu como el de don Antonio Maura podía celarsele ese hecho? ¿Acaso podemos ya dudar de que antes de un par de años, cuando las fuerzas antidinásticas, bajo esta norma de inteligencias con los gobernantes, se abren de conquistar los Municipios, las Diputaciones y la confianza de sus aliados, despedirán respetuosamente a la Monarquía para proclamar la República?

Si lo que se quiere es que llegue ésta por métodos evolutivos, bien vamos. Si lo que se desea es impedir su triunfo, vamos mal.

Por eso don Antonio Maura quiso advertir a la Corona de este estado de la política y redactó la nota que puede resumirse diciendo que es el razonamiento sobre la incompatibilidad de dos sistemas: incompatibilidad latente, efectiva, fatal, inevitable: o la revolución desde arriba o la revolución (aunque sea evolutiva) desde abajo.

Y como el señor Maura no pudo hacer esa advertencia, creyó perdida la última esperanza de la salvación del Régimen y se retiró de la vida pública.

He aquí todos los antecedentes del suceso. Veamos ahora cómo se ha desarrollado, que no es precisamente, como lo cuentan, en contradicción continua, los periódicos.

(Continuará).

Para vender

Lo están las siguientes fincas.

Primero. Casa números 41 y 41 A de la calle de San Manuel de esta ciudad.

Segundo. El predio Binixique Vell, con todo el ganado de dotación y mitad del de exfradotación.

Para informes, dirigirse al procurador don Francisco Ponseti Vinent.

ir y venir de los traficantes y vendedores del mercado, con su pensamiento puesto en Inés, la cual constituía para él una verdadera obsesión.

De pronto se irguió y pasando varias veces la mano por su ardorosa frente, repuso con triste entonación:

¿Y con qué derecho voy yo, después de todo, a destruir esa inocente existencia? ¿Qué culpa tiene ella de que yo sea como soy? ¿Y por qué me ha de amar a mí, amando antes a otro?

Acercó de estas preguntas que se hizo sucesivamente, estuvo pensando algún tiempo, al cabo del cual consultó su reloj, y como se acercara la hora de la visita, se desayunó solo por fórmula, pues había perdido el apetito, y salió de su casa exclamando:

—¡Acalla tus protestas, conciencia mortificadora, porque me arrepiento del horrendo crimen que pensaba perpetrar!... ¡Sabré crecer a mi amor el holocausto de mi secreto sacrificio... y no olvidaré que antes que hombre, soy sacerdote de la humanidad que sufre!...

Y ya más tranquilo, comenzó con fe y entusiasmo su faena de aquel día... para él memorable, porque había sabido libertarse de la tenebrosa malla con que le había aprisionado el génio del mal.

XXVIII

Salvada

Patricio continuó prestando su asistencia profesional a la joven con el mismo cariño que antes y su mejoría se acentuaba cada vez más.

Como se comprenderá, esto suponía para el Doctor, dado su carácter, un sacrificio enorme, acaso heroico; pero se había propuesto disimular su avasalladora pasión, ya que no pudiera extinguirla, y precisaba llegar hasta el fin, costase lo que costase.

semblante iba adquiriendo poco a poco su peculiar expresión, Ricardo, conmovido y ebrio a la vez de alegría por el buen resultado del método curativo empleado con su prometida dió efusivamente las gracias a Patricio por el interés desplegado con la misma.

—¡No hay de qué! contestó el Doctor con su habitual afabilidad.

—¡Cumpló con un deber sagrado! Además esa joven, cuya historia conozco, me ha sido altamente simpática, porque es acaso la única mujer que ha sabido sublimarse por el dolor!

—¡Eso es ciertísimo!—replicó Ricardo entusiasmado por estas palabras.

—¡Creo que habrá pocas que merezcan como esta la palma del martirio!...

Y tras corto silencio, añadió:

—¿De modo que usted conoce la sombría historia de nuestros desdichados amores?

—¡Como de vuestros amores! ¿Que amores son esos?—murmuró Patricio extraño y mirando a su interlocutor con viva ansiedad.

—¡Los amores de la pobre enferma conmigo! ¡Estos son los que dieron lugar a nuestro calvario! ¡Yo soy Ricardo Ceballos el prometido de Inés, con la que me casaré en cuanto recobre la salud! ¡Yo creía que os lo habían contado!—esclamó Ricardo con el mayor acento de ingenuidad.

—¡Pues no, no me lo han contado! ¡Yo ignoraba ese particular!—

—Si sois gustoso, os haré relación, detallada de cuanto ocurrió!...

—¡No os molestéis! Hoy no puedo escucharos porque tengo mucho trabajo!... ¡Otro día si os parece!...

Patricio dió media vuelta dejando al joven plantado. Sin saberlo, había echado al Doctor un jarro de agua fría. Aquella misma tarde, Patricio, muy nervioso y descompostado aunque tratando de disimular su despecho, llamó a Clara, con la que celebró una larga conferencia.

PARA LOS MOZOS DEL ACTUAL REEMPLAZO

La reducción del servicio en filas

Aunque varias veces nos hemos ocupado de las disposiciones de la vigente ley de reclutamiento relativas a la reducción del servicio en filas, creemos conveniente reproducir algunas de ellas, que interesa conocer a los mozos del reemplazo del presente año.

Para obtener dicha ventaja, los mozos provistos de la papeleta que estos días recibirán por conducto de los Ayuntamientos (o tenencias de alcaldía en esta capital) ingresarán en la Hacienda, antes del tercer domingo de Febrero, el primer plazo de la cuota militar, presentando la carta de pago en la Secretaría del Gobierno militar de la provincia, con una instancia en papel de a peseta, dirigida al Excmo. señor general gobernador, solicitando se le conceda la reducción del tiempo de servicio, que será de cinco meses, en dos períodos, los que abonen 2.000 pesetas, y de diez meses, en tres períodos, los que abonen 1.000; ambas cantidades en tres plazos. Se costearán a la vez el equipo, con inclusión del caballo, de la clase y condiciones que requieran el instituto montado en que quieran servir, y además la subsistencia por su cuenta mientras el cuerpo a que estén adscritos no salga a maniobras o campaña.

Podrán también elegir cuerpo en que prestar sus servicios, así como vivir fuera de cuartel, si acreditan estar en condiciones de familia, o disponer de recursos que les permitan hacerlo.

Los que satisfagan esas condiciones estarán dispensados en tiempo de paz de todo servicio que no sea de armas o el que esté señalado para los soldados de primera o distinguidos. Conservarán la propiedad del caballo que presenten, si escogen cuerpo montado, pero tendrán obligación de mantenerlo.

La elección de cuerpo puede efectuarse hasta la fecha que se señale para la concentración del reemplazo,

manifestándolo al jefe de la Caja de recluta correspondiente, de no haberlo hecho constar en la instancia anteriormente citada.

Para el reemplazo de 1913 se ha dispensado acompañar a la instancia el certificado de las escuelas militares, siendo clasificado por el pronto «pendientes de aprobación» con obligación de presentar luego, antes de la fecha de concentración de los reclutas de su reemplazo, el certificado de aptitud, o bien solicitar examen en uno de los cuerpos del Ejército, perdiendo todo derecho en el caso de que no cumplan estos requisitos.

Puede obtenerse dicho certificado asistiendo a las escuelas militares durante 100 días.

Los que prefieran hacer estudios privadamente han de imponerse en las materias siguientes:

Los de la cuota de mil pesetas: Instrucción teórica y práctica del recluta como las obligaciones del soldado y cabo.

Los de la cuota de dos mil pesetas: Instrucción práctica, táctica, recluta, sección y compañía de infantería o unidad similar en las otras armas. Gimnasia, por lo menos, la comprendida en la primera parte del correspondiente reglamento. Tiro. Ejercicios de tiro de instrucción necesarios para que los individuos resulten clasificados como tiradores de segunda clase, por lo menos.

Conocimientos teóricos: Obligaciones del soldado, cabo y sargento, leyes penales militares, servicio de guarnición e interior de los cuerpos, honores y tratamientos e ideas de educación moral del soldado.

Próxima visita de un Apóstol

IV

Con motivo de la elección de Don Álbera para Rector Mayor de la Pía Sociedad Salesiana, todas las potestades se congratularon, todas las lenguas tuvieron alabanzas y hasta los sectarios, los librepensadores, los liberales más intransigentes, se mezclaron al homenaje tributado en Turín, al sucesor del venerable Don Bosco, que venía a augurar una nueva época de luz, a la ya por muchos títulos honrosa historia del moderno Instituto Salesiano.

Las demostraciones y los obsequios llovían, digámoslo así, ante el venerando elegido. Millares de personas de todas las clases sociales, se apresuraron a felicitar a Don Álbera por la honrosa distinción que acababa de obtener, confiándole sus her-

manos en religión la superior dirección del complicado mecanismo de la monumental máquina, que se llama Obra Salesiana, en todas sus múltiples formas y engranajes.

No se han prodigado ni es fácil se prodiguen conceptos más honrosos, que los que se han dirigido a Don Álbera por las más altas personalidades de la jerarquía eclesiástica y hasta por entidades que no profesan identidad de creencias religiosas a las suyas. Conceptos que fueron dictados, no por mera cortesanía, sino por la convicción profunda de que realmente el obsequiado es digno de la estimación de todos por sus relevantes cualidades.

El actual Pontífice reinante Pío X, envió a Don Álbera, por medio del Cardenal Merry del Val, el siguiente muy expresivo telegrama de felicitación: «Santo Padre ha recibido con viva complacencia noticia elección V. Reverencia por Rector Mayor Pía Sociedad Salesiana; al paso que le envía por medio mío sus augustas felicitaciones por tan alto y delicado cargo, le invoca de Dios toda suerte de gracias y auxilios para V. Pateridad pueda dignamente corresponder árdua amplísima misión, siguiendo huellas gloriosas predecesores Don Bosco y Don Rua, que con admirable celo y santidad dieron a la benemérita Congregación Salesiana vida e incremento, para gloria de Dios y provecho social, religioso y moral de la juventud». A este mismo honroso telegrama, el Cardenal Secretario de Estado de Su Santidad, añadió su más afectuosa felicitación a Don Álbera, por el mismo expresado motivo.

A las anteriores felicitaciones, siguieron las de los Cardenales Rampolla, Vives y de otros Purpurados, de otras muchas personalidades del Episcopado italiano y de altos personajes seculares. Todos a una voz se congratularon de que el nombramiento de Superior General de los Salesianos, hubiese recaído en persona tan estimable por sus singulares dotes, viendo en tan acertada elección una muy sólida garantía de buen gobierno y prosperidad para la floreciente Congregación Salesiana.

La prensa rindió también homenaje a Don Álbera, y de los muchos artículos que se publicaron a raíz de su elevación al cargo que hoy desempeña, transcribimos los siguientes párrafos de los diarios que a continuación se expresan:

El Momento: «Varón de alma dulce pero de pulso firme, tiene en la mirada y la voz la misma suavidad de su predecesor. Como Don Rua, hasta cuando tiene el corazón rebo-

Pedro Mir y Llambías

MÉDICO ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA (*enfermedades propias de la mujer*), EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS.

Consultas de 12 a 1 media y de 7 a 8 y media.

Prieto y Caules, número 13.

46

sante de amargura, no sabe hallar palabras amargas. Rie raramente pero sonríe siempre. Y en la sonrisa y en la mirada y en el movimiento lento, se transparenta la bondad grande de su corazón. Como testimonios de su actividad insaciable, de su grande amor por el estudio, de su celo por todas las obras buenas se cuentan de él muchas cosas...

La Stampa: «La elección del Superior General de los Salesianos, ha tomado en Turín y fuera de Turín una importancia extraordinaria. El cargo de director espiritual había circundado a Don Álbera de una especie de fisonomía mística; pero su obra desarrollada en Francia y América están ahí demostrando claramente que con igual competencia, serenidad y amplitud de miras, sabrá guiar a la gran familia Salesiana sobre las huellas de Don Bosco y de Don Rua.»

Il Corriere della sera: «Don Pablo Álbera es uno de los más antiguos alumnos de Don Bosco y uno de los más apreciados por él... Es hombre de amplias y modernas miras, muy instruido; algo delgado de complexión, de estatura media y rostro de asceta.»

L'Unione: «La grande bondad u ida a u a visión de cuanto concierne a los espíritus y a un tacto delicadísimo en la formación de las almas, es una de las características del venerando sacerdote, el cual por otra parte, ha demostrado grande competencia y habilidad en el desempeño de los negocios y en las difíciles prácticas concernientes al desarrollo de la Sociedad.»

L'Osservatore Romano: «En Don Álbera, Don Bosco, transfundió una parte de su espíritu. Bastaría decir que en Francia lo llamaban justamente *le petit Don Bosco*. Bajo su dirección la Sociedad Salesiana continuará en su carrera de triunfos para la Iglesia y la Patria.»—G. V. Ciudadela 7 enero de 1913.

MONADAS

Verdaderas monadas son las sillitas para niño y bebé que ha recibido la casa SINTES Almacén de muebles.

MAHON

MAURA NO SE RINDE

Como verían nuestros lectores por telegramas anteriores que publicamos en su día, la asamblea de exministros, diputados y senadores del partido liberal conservador ha confirmado el deseo unánime del partido y de la España sensata, de continuar bajo la firme, honrada e insustituible jefatura del gran patriota, insigne político y modelo de ciudadanos don Antonio Maura Montaner, y acatando este aquella decisión, acepta el puesto de honor que se le confía, fortalecido por el voto de su partido.

Serán vanas las amenazas de cuantos tratan de hacer coacción sobre su voluntad y sus deberes, inútiles los esfuerzos de los Lerroux, Pablo Iglesias, Melquíades Alvarez, Soriano y demás comparsas de una idea que la Nación rechaza, el ilustre patriota, gloria de España y de las Baleares, donde vió la luz primera, continuará, para imponer el respeto a la Ley, al frente de nuestro partido.

Ya lo sabeis enemigos de España y del Rey: *Maura no se rinde*.

Fueron en gran número los telegramas exhibidos en el día de ayer e los diferentes pueblos de la Isla felicitando al Excmo. señor don Antonio Maura Montaner, por el patriótico acto de aceptar de nuevo la jefatura que, con tanto acierto había desempeñado, del partido conservador; acto que merece todas las alabanzas y agradecimiento de las personas que se interesan por el engrandecimiento de nuestra patria.

Dícese en Palma que el gobernador civil piensa efectuar en breve viajes de inspección a Ibiza y Menorca. A esta isla le acompañará el diputado provincial don José Felíu.

Ante numerosa y distinguida concurrencia, celebróse el sábado pasado, el anunciado concierto en el «Casino Mahonés», siendo premiados los

artistas del Teatro Principal que en él tomaron parte, con nutridas salvas de aplausos, como premio a su excelente labor artística, admirablemente dirigida por el laborioso e incansable maestro Signore Ciro Cavallieri.

Fué tema de todas las conversaciones durante la agradable *matinée*, los próximos bailes que la distinguida sociedad prepara para las últimas semanas del presente carnaval y aunque la necesidad de combinarlos con las funciones que se celebran en el Teatro Principal, para causar a la empresa de este el menor perjuicio posible, apoyando la labor artística que allí se desarrolla, pudieran hacerlos variar de día, podemos anticipar a nuestros lectores que el programa acordado, que podrá sufrir alguna pequeña alteración por aquella circunstancia, es el siguiente:

Martes día 21, gran baile de máscaras, admitiéndose toda clase de disfraces y respondiendo la junta de que ningún elemento extraño a la sociedad, alterará la agradable velada.

Miércoles 29, baile de trajes de percal, que dado lo animado que estuvo el celebrado por primera vez en esta ciudad, durante el pasado carnaval, y el aliciente de los obsequios que se preparan, para los asistentes al mismo, no dudamos en anticipar formará época en los anales de la aristocrática Sociedad.

Domingo 2 de Febrero por la tarde baile de mantones de Manila, lunes 3 gran baile de niños y martes 4 gran baile y asalto de máscaras como último día de Carnaval.

Con tales alioi-ntes, bien podemos asegurar un éxito completo, para tan alegres y agradables iniciativas.

Ha llegado a esta isla, el químico y fabricante de productos desinfectantes, microbicidas don Antonio Vilá de Badalona, con el fin de enseñar al público, con experiencias prácticas, que sus específicos insecticidas destruyan todas las plagas del campo, así como el Barniz de Pompeya Steguión, que se aplica para impedir la humedad en toda clase de edificios.

En presencia del Arquitecto de esta ciudad don Francisco Femenías y de varios maestros de obras, hoy a las tres de la tarde se han hecho experiencias del producto Steguión en la casa número 20 de la calle del Doctor Orfila, dando un excelente resultado.

Parece que va tomando incremento por desgracia, la epidemia variolosa; pues según nos han informado en Ciudadela se han presentado tres

casos de viruela, y en el vecino pueblo de San Luis abundan los variolosos desde hace ya bastante tiempo.

Es preciso en absoluto tomar todas las medidas posibles a fin de evitar se propague por toda la isla lo que sería de lamentar.

El señor Alcalde de esta ciudad ha recibido el siguiente telegrama del señor Presidente del Consejo de Ministros:

«Agradezco mucho su telegrama de felicitación con motivo ratificación Poderes y su reiterada adhesión.»

E. Rocandio
médico Cirujano
Especialista

en enfermedades de los ojos

Consulta de 11 a 1 y de 6 a 7 noche.

San Jorge, número 11

54-150

Entre la carga que condujo el vapor «Menorquín» figura un motor para la Energía Eléctrica de p-so de unas doce toneladas. A causa de no haber medios para descargarlo en el muelle, tuvo el vapor que trasladarse a la Fortaleza de Isabel II, donde verificó la operación por medio de la potente grúa allí existente.

En el vapor «Menorquín» llegó ayer el nuevo Director de Sanidad de este puerto don José Malva.

Desearnos le sea grata su estancia en esta población.

A las primeras horas de esta tarde nuestro particular amigo don Juan Abril, ha fallecido después de corta enfermedad, y confortado con los auxilios de nuestra Religión.

Enviamos a su atribulada esposa y demás familia, nuestro más sentido pésame, al par que elevamos una oración al Altísimo por el eterno descanso de su alma.

Ayer en el Teatro Principal, tuvieron «Ruy Blas» y «La Bohème», alcanzando por los artistas una feliz interpretación. Por la tarde los aplausos de siempre y lo propio por la noche. Hemos de notar que en dicha representación se encargó el papel de Marcelo el barítono Sig. Barbieri que lo hizo a satisfacción del público.

Casino Del Consey

Compañía de zarzuela y opereta dirigida por los señores FREIXAS Y SANMARTÍ

Para hoy lunes grandiosa sección poniéndose en escena

LA CORTE DE FARAÓN

Para esta obra se han pintado hermosas decoraciones.

A las 9.

PRECIOS

A parterre y galería 1.^a 0'30

Galería 2.^a 0'20

Sección Oficial

ADMINISTRACION - DISPOSITORIA de Hacienda de Mahón.—Clases pasivas.—Revista.

Anuncio.—Habiéndose dispuesto por Real orden de 21 del actual que la revista anual de clases pasivas se verifique en lo sucesivo en el mes de enero de cada año en lugar de celebrarse en el de Abril y conforme a lo determinado en la ley de 25 de julio de 1855, en las Reales órdenes de 29 de diciembre de 1882 y 4 de marzo de 1897 y Reglamento de la Dirección General aprobado por Real orden de 30 de julio de 1901, la revista de todos los individuos que perciben sus haberes pasivos en esta Administración-Depositaria, tendrá lugar en el despacho del señor Interventor durante el próximo mes de Enero de 1913, de nueve y media a doce de la mañana en los días que se expresan a continuación:

Días 14, 15 y 16 Montepío Militar y Jubilados.
Días 17, 18 y 19 Montepío Civil, Retirados y Cruces pensionadas.
Días 30 y 31 todas las nóminas sin distinción.
Mahón 31 diciembre de 1912.—El Administrador-Depositario, José Riera.

Quando se hubo quedado solo exclamó:

—¡Yaya un chasco! ¡Si lo saben mis amigos no son malas cuchufletas las que van a gastarme! ¡A mi, al incorruptible! ¡Al impenitente!... ¡Me he lucido!... ¡Pero no, esto no puede quedar así! ¡Yo le busco camorra a ese Ricardo y lo mato en duelo!... Pero ¡querrá ella después al que le ha arrebatado la vida al ser amado?... ¡No, no es este buen camino! ¡El mejor y mas seguro es... hacer la locura incurable! ¡De esto me encargo yo!

Al pronunciar estas palabras el Doctor Delareaux sonrió como deben verificarlo los diablos en los infiernos cuando hacen una buena presa.

XXVII

Secreta abnegacion

Patricio había recibido una herida en su corazón apenas invadiera el estadio del amor; una herida profunda, incurable, de esas que dejan siempre una huella indeleble. Se había reido de los que amaban a una muger, se burlaba de los que se mataban por el desvío de unos hechiceros ojos, creyéndolos a unos y a otros víctimas de desequilibrios funcionales; abominaba del sexo bello por estimarlo ineducado e indigno de compartir sus engañosas virtudes con el fuerte, cuya superioridad proclamaba *urbi et orbi*. Y a pesar de tan radicales teorías, a pesar de sus peroratas y sus pujos de puritanismo en todos los ordenes a pesar de todo ello, repetimos, se enamora de una enferma, de una loca. Cierta que él no rendía culto a la muger en su acepción material, sino a la fortaleza de espíritu de esa misma muger, a sus cualidades morales en una palabra; pero al fin la admiraba, siquiera fuerte en alma, y sabido es que de la admiración al amor, no hay mas que un paso.

Había idealizado a Inés y la quería porque personificaba un drama sombrío y sintetizaba a la vez cualidades superiores

a las de otras mugeres segun su opinión. A él no le importaba que fuera fea ni estuviera demente; le bastaba con que fuera la heroína de una interesante novela; pero no consentía, no podía consentir, que otro se la disputara; era demasiado celoso para tolerarlo.

En un instante renegó de sus absurdas apreciaciones para abrir su pecho a los sentimientos dulcísimos de un amor espiritual; cuyas mieles y ambrosias quería libar él solo.

Dispuesto a hacer incurable la enfermedad de Inés, se encerró en su despacho y estuvo estudiando la manera y forma de conseguir su criminal propósito; y cuando terminó, exclamó satisfecho:

—¡Si ese Ricardo espera para casarse con Inés a la curación de ésta, debe esperar sentado!

Se frotó las manos y se retiró a su casa a descansar. Aquella noche no logró conciliar el sueño.

Los remordimientos parece que hundían en sus carnes sus aceradas uñas sin permitirle un momento de sosiego.

La desventurada joven, huérfana, martirizada, con los ojos apagados y sin luz y derramando lágrimas de sangre, se le aparecía lanzándole al rostro su perfidia con acento de desesperación.

Patricio se revolvía inquieto en el lecho y se tapaba con las sábanas la cara para no ver aquel fantasma..., empero éste le perseguía siempre... siempre.

No pudiendo dormir se levantó nervioso y se puso a leer en un periódico.

No distinguía las letras... no veía mas que al espectro de Inés señalándole iracundo con el dedo y fulminando contra él terrible maldición.

Esto era ya demasiado.

Quando las primeras claridades del nuevo día comenzaron a difuminar los objetos de su cuarto, abrió el balcón y respiró con placer el fresco aire de la mañana.

Allí estuvo un rato contemplando distraído el incesante

COTIZACIONES

Table with financial data under 'CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA'. Includes items like Interior contado F., Amortizable contado F., Acciones Norte fin de mes., etc.

Pagamos los siguientes cupones: Interior 4 por 100, vencimiento 1.º Enero 1913. Amortizable 4 por 100, vencimiento 1.º enero 1913. Cédulas Uruguay 6 por 100, vencimiento 31 corriente.

Table with financial data including 'id. 916 id.', 'id. 900 id.', 'id. 800 id.', etc., and 'Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de Paris'.

Idem 900 idem. 00'00
Idem 800 idem. 95'80
Soldadura con hechuras. 77'00
Sierras «Finis» la gruesa. 2'75

Id. 4 por 100 00'00
Nortes fin próximo. 100'70
Alicantes idem. 02'95
Banco Español Isla Cuba. 509'25

Papel para máquinas de escribir LIBRERIA DE SUCESORES DE PAPPAL Nueva 10. Alta novedad Moderne Style Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas Libreria de Sucesores de Pappal

Conferencias telegráficas Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

BRONQUITIS, TOS FERINA

and toda clase de toses nerviosas y rebeldes de los catarros agudos y crónicos. curadas radicalmente con el FERINOL. Precio del franco 3 pesetas.



De Madrid

Barcelona 12.—12'00. Júbilo De todas las provincias de España se reciben continuamente telegramas muy afectuosos para don Antonio Maura.

De provincias Valencia

Función religiosa Valencia 12.—En la capilla de la Virgen de los Desamparados se ha celebrado una muy solemne función religiosa costeada por el Ilmo. señor Obispo de la Seo de Urgel señor Benlloch por haberse librado de la muerte en el accidente automovilista que sufrió cerca de Martorell.

De Madrid

Barcelona 12.—12'00 Llegada Llegó el ministro de Marina don Amalio Gimeno de inaugurar la Escuela Naval de Cádiz y cuyas fiestas han sido con tal motivo muy lucidas.

Orense

Motines Orense 12.—Se generalizan los motines en muchos pueblos. En el Partido de Carballino los campesinos recorren los pueblos asaltando las bodegas y abriendo las espitas de los toneles.

De caza

Su Majestad el Rey don Alfonso XIII pasó el día cazando en Aranjuez. ¿No hubo aguinaldos? El ministro de la Gobernación don Santiago Alba ha desmentido el suelto que publica el diario «Correo Español» referente a que el Gobierno había dado crecido aguinaldo a ciertos diarios.

Barcelona

De Monjuich al hospital Barcelona 12.—El teniente general señor March que sufría arresto en el castillo de Monjuich, hallándose enfermo, ha sido trasladado al hospital.

Mitín liberal

En el salón de Ras Penat se ha celebrado un mitín por los liberales protestando de las acusaciones que se les hacen en todas partes con motivo del enérgico y sincero mensaje de los conservadores.

Animación

En esta ciudad hubo una animación muy grande al saberse la noticia tan grata a todo el mundo de la vuelta de Maura a la política.

Pasteleros

Mientras se celebraba el acto un grupo de republicanos entraron en el local llamado a grandes voces a los oradores liberales de pasteleros, pasteleros, fuera caretas fuera comparsas.

Mejoría

El señor Conde de Romanones ha mejorado del ataque de gripe; pero sigue guardando cama. Créese que pronto se podrá levantar.

Escándalo

Tales excabruptos produjeron como es natural, un formidable escándalo, lo que dió lugar a empujones, silletazos y repartición de bofetadas a granel.

Júbilo

Muchas personalidades ajenas a la lucha de los partidos, pero interesadas como todos los ciudadanos por el bien de España y del orden social dirigen también telegramas en los cuales manifiestan la satisfacción producida en ellas por el acto del señor Maura, que bien puede calificarse de heroico y de sacrificio.

De caza

El ilustre prohombre don Antonio Maura marchó ayer tarde a cazar a una finca de la provincia de Toledo.

Regreso

El lunes regresará el señor Maura de su excursión cinegética.

Empréstito

Por noticias recibidas anoche del ministerio de Hacienda se deduce que se habían suscrito para el empréstito 28 millones en metálico y 17 millones en cambio de obligaciones.

Alegria de los liberales

El ministro de la Gobernación don Santiago Alba recibió a los periodistas y les dijo que los liberales se alegraban de la vuelta de Maura a la política por tratarse de un hombre

Reunión de empresarios de Teatros

Una comisión de empresarios de los teatros de Madrid visitó al Alcalde señor Ruiz Jimeno para ver la forma de realizar un conocimiento con el ayuntamiento para pagar el impuesto del timbre sobre los espectáculos.

Vizcaya

Empréstito Bilbao 13.—Hasta ahora se contribuye al empréstito con la respetable cantidad de 600.000 pesetas.

Del Extranjero Francia

Elecciones París 12.—Las elecciones para la Presidencia de la República se celebrarán día 17. Hay mucha animación en el Senado y en el Congreso para esas elecciones presidenciales.

Granada

Proxima visita Granada 13.—El día 15 Su Majestad el Rey don Alfonso XIII visitará el soto denominado Tres Muelas.

Asturias

Galernazo Gijón 13.—Se ha desarrollado un galernazo enorme, las pérdidas que ha ocasionado son de mucha consideración.

Orense

Excitación Orense 13.—Sigue la excitación en el pueblo de Carbalino, se ha celebrado una manifestación contra los industriales que venden vino adulterado.

Valencia

Prohibición Valencia 13.—El Gobernador Civil ha prohibido por inmoral el trabajo de las completistas «Las Golgas».

Barcelona

Escandalazo Barcelona 13.—Los nacionalistas celebraron un mitin contra la ilustre personalidad de don Antonio Maura.

Guipuzcoa

Conversion San Sebastian 13.—Con motivo de la conversión de tres señoras protestantes a la Religión Católica se ha celebrado una ceremonia muy conmovedora y solemne.

Vizcaya

Empréstito Bilbao 13.—Hasta ahora se contribuye al empréstito con la respetable cantidad de 600.000 pesetas.

Del Extranjero Francia

Elecciones París 12.—Las elecciones para la Presidencia de la República se celebrarán día 17. Hay mucha animación en el Senado y en el Congreso para esas elecciones presidenciales.

Granada

Proxima visita Granada 13.—El día 15 Su Majestad el Rey don Alfonso XIII visitará el soto denominado Tres Muelas.

Asturias

Galernazo Gijón 13.—Se ha desarrollado un galernazo enorme, las pérdidas que ha ocasionado son de mucha consideración.

Orense

Excitación Orense 13.—Sigue la excitación en el pueblo de Carbalino, se ha celebrado una manifestación contra los industriales que venden vino adulterado.

Valencia

Prohibición Valencia 13.—El Gobernador Civil ha prohibido por inmoral el trabajo de las completistas «Las Golgas».

Barcelona

Escandalazo Barcelona 13.—Los nacionalistas celebraron un mitin contra la ilustre personalidad de don Antonio Maura.

Sociedades y Corporaciones BANCO DE MAHON

El día 14 del actual, a las cuatro de la tarde, se venderán en licitación privada en el local que ocupa esta Sociedad y siempre que la postura que se ofrezca cubra el tipo que respectivamente se dirá, las fincas y efectos que a continuación se expresan.

FINCAS EN ESTA CIUDAD

Una casa en la calle de la Iglesia, números 19 y 21, y Alba, números 2 y 4 6.500

MUEBLES

Un pupitre de pino 5
Una mesa de nogal para centro de salón 150
Seis telas para portiers, con forro, fioco y abrazaderas 50
Dos armarios de pino 70
10 sillas y un sillón 48
Una caja para guardar cuadernos (refractaria), marca Hammeram 750
Una caja id. id. id., marca Amat 400
Una caja de madera vieja 4
Once resmas y 400 hojas de papel japonés a 50 pesetas resma.

Los títulos de propiedad y demás condiciones de la subasta obran en las oficinas del Banco (Angel, 13). Mahón 11 enero de 1913.—P. A. de la Junta de Gobierno.—El Secretario accidental, Juan Serra.—V. B.—El Vice-Presidente, Antonio Roa.

CRÉDITO MERCANTIL DE MENORCA

Se convoca junta general ordinaria de señores accionistas para el viernes 24 del corriente, a las tres y media de la tarde, en el local social (Nueva, 27), para la aprobación del Balance y cuentas del finido ejercicio social. Para tener derecho de asistencia deberán depositarse las acciones con tres días de antelación.—Mahón 8 de enero de 1913.—P. A. de la J. de G.—Pedro Pons, Secretario.

CULTOS

Santo de Hoy.—Stos. Gumersindo, Leónicio y Verónica. Santo de mañana.—S. Hilario y el beato Bernardo de Corleón. Visita a la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Era. del Refugio en las Concepcionistas. Oración de las Cuarenta Horas en la iglesia de S. Antonio Abad, estando el Señor de manifestado por la noche desde las 5 hasta las 6 y media.

PEDRO OLIVER PONS

participa al público, que se ha hecho cargo de la PASTELERIA situada en la plaza del Príncipe, número 9, esperando verse honrado con sus encargos.

¿Quereis aumentar de peso?

¿Quereis tener buen apetito?

¿Quereis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

KOLHISTOL

El ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEINICO, ARRHENAL, FORMIATO, GLICEROFOSFATO y VANADATO sódicos, unidos a la NUEZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resultando en conjunto un excelente Reconstituyente vigorizador de extraordinaria potencia, de efectos rápidos y seguros, atestiguando su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo más y más a medida que es conocido del público por sus buenos efectos siendo el precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

Está su uso indicado en la Anemia, Neurastenia, Tuberculosis (primer grado) Escrófulas Raquitismo y en la convalescencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

Exigir siempre **KOLHISTOL G. Pons Fargas**

Precio del frasco, 4 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

Taller de restauración de metales

sobre hierro, latón, etcétera, etcétera

Pulidos, dorados, plateados, niquelados y sus anexos. Chapados en hierro. Restauración de lámparas desde 0'75 pesetas.

José Santafé

SAN BARTOLOMÉ, NÚMERO 14 y 14 A, MAHÓN

5-25

Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Societé Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 enero 1913

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

Tomaso di Savoia SALTA

Y extraordinario también el 3 de febrero, el vapor español

Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse: en Ciudadela á D. Juan Lopez, Alfonso XIII número 4b, y en Mahón á D. José Llopis, Norte, número 11.

ATENCIÓN

Productos de la union alcoholera española.

Agua de Colonia marca ESA botella de un litro 2'50 ptas.
Agua de Colonia con Violeta marca ESA botella de medio lit. 1'50 id.
Ron Quina marca ESA botella medio litro 1'50 id.
Dentifrico Alcodental marca ESA frasco 1'00 id.
Alcohol Desnaturalizado marca SOL litro 1'00 id.

LAMPARILLAS PENIX 0'75 id.

Depósito en la Cooperativa de Tuduri Hermanos

REGENTADA POR SATURNINO DERRESDIAS

Plaza del Principe núm. 14 MAHÓN.

5-25

Societé generale de Transports marítimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de enero directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco, 25 principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

Clorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones constitutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, á la vez que inofensivo, para ayudar á su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y linfatismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enfraquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite folleto á quien lo pida.



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

POLVOS NOEL

Los médicos mas eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

NOEL evita el mal olor del sudor en piés y sobacos. NOEL único que cura, suaviza y entona la piel. NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección. NOEL el mejor para el toilette de señoras. NOEL es indispensable después del baño. NOEL excelente antiséptico ¡el mejor de todos! exigid la marca. Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados. Unico agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:

Olives Hermanos-LE PRINTEMS-Mahón

64-75

SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle á la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio mas cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Unico que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc. al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos á las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes. Oficinas: Serrano 16, Madrid.

Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

Arboles de todas clases, vides americanas e ingertadas plantas

Cos de Gracia, 108, y Angel 21, Mahón

1 h 31

Pedid la cerveza

LA CRUZ

del Campo Sevilla

Representante en Menorca, A. BORRÁS PEREZ

Plaza Explanada, 69, Mahón

1-25

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

Leche condensada

(Marca "Lechera.")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica to'as las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen esquina calle del Norte.—MAHÓN.